

Personajes ilustres de la salud

Dr. Salvador Ramírez Gutiérrez “Salubrista de Corazón”

1932- 2007

Ramírez-González A.

Médico de la Secretaría de Salud Jalisco, Región Sanitaria X.



Nació en Guadalajara, Jalisco un 4 de diciembre de 1932. Sus padres José Ramírez Almaraz originario de Acatic, Jalisco, y Ma. Encarnación Gutiérrez Mercado oriunda de Tepatitlán de Morelos Jalisco. Realizó sus estudios de educación primaria y secundaria en escuelas integradas al Departamento de Salud Pública del Estado durante los años 1940 a 1951. El bachillerato lo curso en su querida Preparatoria de Jalisco de la Universidad de Guadalajara en el periodo de 1951 a 1953.

Ingreso en el año 1953 a la Facultad de Medicina de la Universidad de Guadalajara, culminando la carrera de médico cirujano y partero en el año 1959.

El Servicio Social lo realizó en el Municipio de Acatic, Jalisco, donde posteriormente a su ingreso a la Secretaría de Salubridad y Asistencia, llamada así en ese entonces, fue designado como Jefe de Sanatorio Rural de Acatic.

En dicho municipio ya realizaba actividades en pro de la Salud Pública, impulso el desarrollo e incremento de la infraestructura Sanitaria, como drenaje y agua potable, así como el desarrollo social, fomentando la participación comunitaria en el deporte, participó activamente en el desarrollo educativo, como uno de los

fundadores de la Escuela Secundaria por Cooperación en dicho Municipio.

No hubo límites en su desarrollo profesional ya que atendía no solo a los habitantes de la cabecera municipal sino a toda la población de las más de cien localidades que pertenecían a este municipio. Recuerdo que narraba con gran entusiasmo y alegría la atención médica que le tocaba brindar a la población que vivía en la barranca para lo cual implicaba caminar por horas y horas o su trayecto en burro para lograr otorgar una atención oportuna. En ocasiones les tocaba salir por la madrugada tanto a él como al sacerdote del Pueblo “El Padre Lupe”, uno para la atención médica y otro para la atención espiritual.

Preocupado también por la educación de la comunidad, fundó además, con otros maestros y líderes de la comunidad la primera “Academia de Contadores Públicos”, siendo algunos de sus egresados los trabajadores del Primer Banco que se instaló en el municipio.



Durante su estancia en el pueblo contrajo nupcias con la Sra. Blanca González Navarro, originaria y residente de Acatic, procreando 5 hijos.

En el año de 1964 realizó un curso intermedio de Salud Pública en los Servicios Coordinados de Salud Pública de Jalisco con asesoría de la Escuela de Salud Pública de México.

Sin embargo, su pasión por la Salud Pública lo llevó a realizar la Maestría en Salud Pública y Administración Médica en la Escuela de Salud Pública de México en 1971.

A partir de su egreso de la Maestría el quehacer de la Salud Pública fue su prioridad y su pasión, realizando todas y cada una de sus acciones en PRO DE LA SALUD PÚBLICA.

Su trayectoria laboral en la Secretaría de Salud Jalisco inicio desde el año 1960 hasta 2007, desarrollando funciones desde nivel básico como médico aplicativo, hasta llegar ocupar puestos en niveles directivos, algunos puestos desempeñados fueron:

Director del Centro de Salud, Jefe de algunas Jurisdicciones Sanitarias, Jefe del departamento Técnico de los Servicios Coordinados de Salud Pública en Jalisco, Coordinador Estatal del Programa de Atención a la Salud a Población Marginada en Grandes Urbes en la Zona Metropolitana de Guadalajara, subdirector de Servicios de Salud, Director de Prevención y Control de Enfermedades de la SSJ, Jefe del Departamento de Medicina Preventiva.

Fungió como Secretario de Salud en el Estado de Michoacán con el nombramiento de Jefe de los Servicios Coordinados de Salud Pública en el Estado, durante 1978 a 1980.

Incursiono en el ámbito de la docencia como maestro de Epidemiología y Salud Pública en la Facultad de Medicina y Escuela de Enfermería de la Universidad de Guadalajara.

Fue miembro de la Sociedad Mexicana de Salud Pública y miembro honorario del Colegio Jalisciense de Salud Pública.

